

AGRICULTURA CONTRA ECONOMIA

Las Dos Secretarías en Pugna sobre las Exportaciones de Ganado

Como la prensa había venido comentando desde hacía varias semanas el problema, hasta ahora no resuelto, del alto precio de la carne en la ciudad de México, el 12 de mayo nos ocupamos de señalar, con el título de FUNESTO MONOPOLIO, las causas determinantes del alza de los precios, explicando cómo se realizó el mercado de este artículo en la ciudad, mercado que se encuentra en manos de un monopolio de hecho formado por los introductores.

Pero el problema de la carestía de la carne no es local, está afectando a toda la República. Poblaciones situadas en las zonas productoras se quejan de que no es posible soportar por más tiempo esa situación. Un amigo nuestro nos escribe de Monterrey:

"La situación a este respecto en Nuevo León, ya se deja sentir. En Sabinas, Hidalgo, una de las principales poblaciones del Estado, aparte de Monterrey, toda una semana no hubo carne debido a que no se consiguen reses para el sacrificio".

"El Tiempo" de Monterrey informó el 13 de mayo, de una simple operación de dos mil cabezas de ganado mayor seleccionado en rancherías de la municipalidad de los Ramones, para ser exportadas a los Estados Unidos. El periódico "El Sol", de la misma ciudad, de 24 de mayo indica que se va a reajustar a los trabajadores del Bastro Municipal porque es muy reducido el número de animales que se sacrifican, y comenta:

"El ganado bueno lo embarcan pal otro lado y el flaco y malo se dedica a estorbar el tránsito en las carreteras".

Mientras tanto —nos dice nuestro amigo— "hay una serie de políticos y funcionarios públicos (ganaderos) que están especulando con el tráfico de ganado hacia los Estados Unidos. Entre ellos se encuentra nada menos que el general Anacleto Guerrero, ex-gobernador del Estado y actualmente Jefe de las Operaciones Militares en Jalisco. Este señor tiene una hacienda ganadera enorme en este estado (se refiere a Nuevo León) y está sirviendo como intermediario con los compradores norteamericanos. Tampoco el actual gobierno es ajeno al negocio. Al paso que vamos, tendremos que llegar al racionamiento. Pues en Sabinas Hidalgo, lugar que citaba antes, la carne valía cincuenta centavos el kilo y ahora cuesta UN PESO y no se consigue".

¿QUE HACEN LAS AUTORIDADES

El Secretario Gaxiola en su entrevista de prensa del 21 de mayo, interrogado por los periodistas sobre el problema de la carestía de la carne, dijo que ésta no podía atribuirse a la exportación porque sólo habían salido 15,000 cabezas; que la dependencia a su cargo lleva un control absoluto sobre las exportaciones y que la causa real del alza, está en que no ha llegado el ganado engordado en las Huastecas.

Sin saberlo él mismo, estaba cometiendo una inexactitud sobre el monto de las exportaciones y sin darse cuenta también, por lo que respecta a la ciudad de México, estaba explicando parcialmente la causa verdadera del alza, al atribuir a un hecho aparentemente casual —la no llegada del ganado huasteco— lo que en realidad es una maniobra del monopolio que denunciarnos desde el 12 de mayo.

Seis días después, la Confederación de Cámaras de Comercio e Industria, hizo publicar un informe del Cónsul General de México en el Paso, Texas. En la parte relativa coplada por "El Universal" de 27 de mayo, aparece:

"Durante los meses de noviembre y diciembre de 1940 y enero y febrero del presente año, este Consulado General observó que la exportación de ganado vacuno procedente del Estado de Chihuahua fué de 920 jaulas de ferrocarril con un promedio de 50 cabezas por jaula entre ganado grande y chico lo que hace un total aproximado de 46,000 cabezas. La anterior estadística no comprende las partidas que procedente de lugares cercanos a esta frontera fueron conducidas por tierra. Tampoco comprende las grandes partidas que salieron del mismo Estado de Chihuahua por otros puntos como Ojinaga, Palomas, etc".

Gaxiola recordó que al hablar con los periodistas se refirió sólo a 15,000 cabezas y al día siguiente, 28 de mayo, hizo publicar unas declaraciones en las que aseguró que la Secretaría de la Economía, que como había dicho el miércoles 21, llevaba un control absoluto sobre las exportaciones, sólo había permitido en los cuatro meses, la salida de 20,182 cabezas, de las cuales 1,315 correspondían a Chihuahua, 688 a Tamaulipas, 5,029 a Coahuila y 13,150 a Sonora. Terminó diciendo:

"Siendo la Secretaría la única facultada para conceder permisos de exportación de ganado y en relación con la noticia a que antes se ha hecho referencia, ya se manda practicar una investigación para averiguar si la diferencia entre los datos consignados en el informe del Cónsul General de México en el Paso, Texas y los permisos de exportación concedidos por esta Secretaría, obedece a que se hayan sustraído reses de contrabando".

Como pueden ver nuestros lectores, el único que ignoraba la salida enorme de ganado que está encareciendo el precio en el norte del país, era precisamente el encargado de controlarla, el Secretario de la Economía.

LOS GANADEROS Y AGRICULTURA AL QUITE

La Confederación Nacional Ganadera, que asocia a todos los productores y traficantes de ganado disfrutados de haciendas, hizo publicar en la prensa diaria del 30 de mayo, una carta en la que explica que hay no menos de cuatro millones de cabezas de ganado mayor que tienen una procreación mínima de un millón de cabezas cada año; que el consumo de los estados del norte se puede calcular en 220,000 cabezas, quedando libre para la exportación más de 700,000 reses, menos la mortalidad media de un cinco por ciento. Afirma la Confederación que no es posible traer esos animales al centro del país por los enormes gastos que tiene su traslado.

Pasaron varios días sin que la Secretaría de la Economía investigara cómo se lo fué el ganado sin su

permiso; hasta la fecha en que escribimos estas líneas inclusive, nada ha dicho del resultado de sus pesquisas; pero la Secretaría de Agricultura, haciendo el quite a los ganaderos, que Gaxiola calificó de contrabandistas por haber sacado las reses sin su

permiso, aseguró en unas declaraciones oficiales publicadas el 6 de junio, que las informaciones contradictorias sobre exportación de ganado aparecidas en la prensa —no había otras que las de Gaxiola y del Cónsul de El Paso— necesitaban aclararse para mejor "información pública".

Repetiendo las mismas ideas que COMBATE dijo desde el 12 de mayo, Agricultura sostiene: "... que mientras no se organicen empacadoras y frigoríficos como una forma más avanzada de la industria ganadera, tendrá que seguir concurrendo (la

(Pasa a la pág. 6)

LLEGA UN TRAIADOR

INDIGNO AGENTE DEL IMPERIALISMO

Cuando ha surgido una guerra imperialista por la disputa de los mercados y la dominación del mundo, los pueblos coloniales y semi-coloniales sometidos política o económicamente a alguno de los imperialismos en pugna, sólo tienen dos caminos que seguir: o se suman, aportando sus energías y sus hombres a la guerra que ha emprendido su metrópoli, reforzando de esa manera las cadenas de esclavitud que los tienen sometidos y se traiciona la causa de la independencia o se

mantiene apartados de una guerra que nos les atañe, esperando la oportunidad—entonces más próxima—, de realizar su independencia y destruir los vínculos de sumisión política que los sujetan.

Esos dos caminos representan en los pueblos coloniales y semi-coloniales, dos tendencias bien marcadas. Los partidarios de hacer el juego a los amos, los lacayos de los esclavistas, sustentan la política de cooperación con la metrópoli; son los traidores de su pueblo y de su raza. En cambio, los que no quieren ver a sus pueblos arrastrados a la guerra, los que con toda claridad que no deben, en ningún caso, aportar elementos a una contienda imperialista que, de triunfar uno u otro bando sólo significará que se consolide el dominio de unos cuantos magnates sobre el mundo, son los únicos que representan los verdaderos intereses de los países coloniales, los que sin traicionar la causa de la independencia y de su nacionalidad, se alinean va-

lientemente para la lucha de liberación de su patria.

Esta nueva guerra interimperialista ha producido hombres de esos dos tipos: los patriotas y los lacayos. Los primeros mueren en las cárceles y los segundos rodeados de todas consideraciones, halagados y ricos, se convierten en agentes de propaganda, en instigadores y espías, en delatores de los hombres de su propia raza.

La India actualmente es un ejemplo de esto. Mientras Nehru está en la cárcel con cientos de miles de hindúes que no han querido ir a la guerra en favor de Inglaterra, hay en la India misma y fuera de ella cientos de agentes del imperialismo inglés, que es necesario descubrir y presentar como traidores.

Nehru ha escrito desde la cárcel:

"Debemos por eso desligarnos de esta guerra y

(Pasa a la página 6)

De BANQUETE en BANQUETE

"La fiesta... que hoy dará la Colonia Española en honor del Presidente de la República, promete ser en extremo brillante y constituirá sin duda alguna, uno de los acontecimientos sociales más importantes registrados en el año... Es propósito de los organizadores (que) la fiesta revista el mayor esplendor posible". (Novedades" del día 5 de junio).

Los organizadores consiguieron su propósito: el banquete ofrecido recientemente al Presidente Avila Camacho en el Casino Español tuvo el "esplendor y la suntuosidad de otros tiempos" y, sin duda, será uno de los acontecimientos de "sociedad" más destacados del año. El redactor de "Novedades", sin embargo, se quedó corto. La asistencia del Presidente al Casino Español será además uno de los hechos políticos más importantes de todo su gobierno.

El Presidente Avila Camacho al banquete del suntuoso Casino Español dejó sellada su amistad y su afecto hacia lo que el casino representa.

La comida no tuvo, ciertamente, una significación puramente "social". No fué un mero acontecimiento de la "buena sociedad". Es verdad que el



Hacia muchos años, muchos, de un Presidente de México, no traspasó los umbrales del Casino Español. Ni Carranza, ni Obregón, ni Calles, ni la gente menuda que a éste siguió, ni Cárdenas, estuvieron nunca en ese lugar. El Presidente Avila Camacho ha roto, el primero, esa vieja tradición.

"Al aceptar el banquete que le fué ofrecido al Primer Mandatario, y honrar éste con su presencia la señorial casaca de las calles de Isabel la Católica—dijo uno de los diarios de la mañana—quedó roto el hielo oficial que existía entre el Poder Ejecutivo y los representantes de un núcleo de población... estableciéndose una corriente de simpatía y de afecto..."

Es verdad. La desventurada asistencia del gene-

banquete fué de los más suntuosos y exquisitos. En él se sirvieron manjares que sólo conoce la gente "decente". Pero la presencia del Presidente en ese lugar dió al acto una significación política. Fué reveladora, además.

El licenciado Lombardo Toledano, Presidente de la Confederación de Trabajadores de América Latina, en su discurso más reciente, acaba de declarar que "el sinarquismo... es el ejército visible de las fuerzas fascistas y nazis que operan en México... (que) detrás del sinarquismo está la Falange Española y detrás de la Falange Española está el partido nazi operando públicamente como es muy fácil comprobarlo..."

(Pasa a la pág. 6)



Austin, Texas, Junio 3. (AP).—"TEXAS DESEA MAS AMISTAD CON MEXICO". LA CAMARA DE REPRESENTANTES DEL ESTADO DE TEXAS APROBO POR UNANIMIDAD Y ENVIO HOY AL SENADO UN PROYECTO DE LEY QUE CREA UNA COMISION FORMADA POR CINCO TEXANOS CON EL FIN DE FOMENTAR LAS RELACIONES ECONOMICAS Y SOCIALES CON LA REPUBLICA MEXICANA.—EXCELSIOR.

Hermoso canto de sirenas texanas, pero como en el caso de los compañeros de Ulises, hay que recordarle al pueblo de México el prudente consejo: "vuelve al revés el canto!" Y a ver qué está del otro lado.

México, D. F. Junio 3.—"COMENTARIOS INTERNACIONALES". GRAVE INTOXICACION LITERARIA. "...SI LA GUERRA ES, PRECISAMENTE, ESTO: DERRAMAMIENTO DE SANGRE, DERROCHE DE VIDAS DE SOLDADOS JOVENES Y FUERTES... Y SOLO SIGUIENDO LA TEORIA INOCENTE DE NO MALGASTAR VIDAS, DE NO DERROCHAR SANGRE, ES COMO UNOS SOLDADOS QUE DISPONIAN DE ARTILLERIA DE TODOS LOS CALIBRES Y DE FORTINES PREPARADOS DE ANTEMANO SE HAN DEJADO VENCER POR NUCLEOS PARACADISTAS QUE NO CONTABAN MAS QUE CON ARMAS LIGERAS... NO HAY MAS QUE UNA EXPLICACION RACIONAL: EL MANDO ESTABA INTOXICADO CON LA TEORIA DE QUE, LO ESENCIAL DURANTE UNA BATALLA, ES AHORRAR LA SANGRE DEL SOLDADO..." (artículo de un señor De Pa. lars).—NOVEDADES.

Filosofía de Huitziloochtli! ¡Derramar sangre, y mientras más joven y abundante, mejor! Una muestra clásica de las "flores" que pueden crecer en el inevitable capitalismo, y que el señor Capistrán Garza, pladoso, cristiano y católico gusta colocarse en el ojal.

Washington, Junio 4. (AP).—FUNCIONARIOS PETROLEROS AVENTURARON HOY LA OPINION DE QUE SI EL GOBIERNO AOUERDA INSTITUTE "DOMINGOS SIN GASOLINA" PARA CONSERVAR LOS ABASTECIMIENTOS DE PETROLEO, EXHORTABA A LOS PROPIETARIOS DE AUTOMOVILES PARA QUE PERMANEZCAN VOLUNTARIAMENTE EN SUS HOGARES... ESTA MEDIDA PATRIOTICA FUE EMPLEADA CON BUEN EXITO EN 1918.—EXCELSIOR.

Ayer las limitaciones en el consumo de la mantequilla; hoy en la de la gasolina que se ha de ocupar para los aviones que bombardean ciudades abiertas. Así contribuirá el pueblo a la matanza universal.

Nueva York, Junio 4.—"PORQUE SUS ENEMIGOS TACHAN A ROOSEVELT DE COMUNISTA"... Y POR ESO LOS ADVERSARIOS DE ROOSEVELT ACABAN DE TILDARLO DE "COMUNISTA" EN LAS CAMARAS, PORQUE EL PRESIDENTE PIDE AUTORIZACION A FIN DE INCAUTARSE DE LAS PROPIEDADES QUE PUEDAN SERVIR PARA LA DEFENSA NACIONAL, CON EL OBJETO DE NEUTRALIZAR EL SABOTAJE SILENCIOSO QUE A TAL DEFENSA HACEN ALGUNOS INDUSTRIALES Y COMERCIANTES AL POR MAYOR.—EXCELSIOR.

O es muy ingenio el articulista que glosa la anterior opinión, o se hace. Ni los núcleos más conservadores yanquis creen en el "comunismo" de Roosevelt. Ahora que no está mal llamarle "comunista" a cualquier medida bélica del sonriente mandatario; así puede la burguesía gastar el lujo de que sus más reaccionarias actitudes se titian un tanto del dudoso rojo que embaque a los incautos.

México, D. F. Junio 4.—"AMERICA SE ACERCA A LA HORA DE PRUEBA, DICE EL LIC. E. PADILLA". "PARA LOS HOMBRES, COMO PARA LOS PUEBLOS EL PELIGRO DESPIERTA LAS ENERGIAS LATENTES Y ES FUERZA CREADORA DE GRANDES DESTINOS".—EXCELSIOR.

El perfumado ministro adopta, ni más ni menos, que el tono llunado del Profeta Ezequiel. Sólo que sus palabras ya habían sido pronunciadas antes por Mussolini, cuando éste decía que la guerra es el único fenómeno que "despierta las fuerzas creadoras" del hombre. Coincidencias panamericanistas de Padilla y el histrion italiano.

México, D. F. Junio 5.—"ESPAÑA COMPRA EL GARBANZO MEXICANO. HA SIDO DESPEJADA LA DUDA QUE EXISTIA HACER ALGUNOS DIAS Y QUE CONSIGNAMOS OPORTUNAMENTE... RESPECTO A QUE ESPAÑA

(Pasa a la pág. 8)